
 

ATA DA 304ª REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 

GEOCIÊNCIAS (GEOQUÍMICA) REALIZADA NO DIA 06 DE OUTUBRO DE 2020 

Ao sexto dia do mês de outubro de dois mil e vinte, às nove horas, reuniu-se o 1 

Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Geociências (Geoquímica), presidido 2 

pelo Prof. Emmanoel Vieira da Silva Filho, com a presença dos professores: Alex 3 

Enrich Prast, Alfredo Bellido, Ana Luíza Spadano, Carla Regina Carvalho, Carla 4 

Semiramis, Cátia F. Barbosa, Edison Bidone, Heitor Evangelista, Humberto Marotta, 5 

Julio César Wasserman, Luciane Moreira, Nicolás Stríkis, Renato Campello, e os 6 

representantes discentes: Bruna Mota Netto (D), Caio Cézar Gonçalves (D), Daniel 7 

François (M), Juliano Soares (M), Nayara Dornellas (M), Karol Duarte (D). Faltas 8 

Justificadas: Bastiaan Knoppers, Elisamara Sabadini, Gabriel Nuto, Marcelo 9 

Bernardes, Renato de Aragão R. Rodrigues, Rut Amelia Diaz, Wilson Thadeu 10 

Machado, Cleuza Trevisan (D). Faltas não justificadas.  Ioanna  Boulobassi, Gwenael 11 

Yves Abril.  Informes. A Professora Catia Barbosa informou ao colegiado que o Prof. 12 

Ricardo Cassella, diretor do IQ, fará uma live com alunos e docentes hoje sobre o 13 

retorno das atividades no IQ. O Prof. Nicolás comunicou ao colegiado que foi enviado 14 

projeto institucional de instauração de bolsas para o CNPq, e que a comissão focou em 15 

buscar alinhamento entre os projetos com a demanda do MCTI; o número de bolsas de 16 

mestrado e doutorado solicitadas faz parte da cota média do Programa dentro do CNPq; 17 

haverá cortes no número de bolsas de acordo com o edital. No Programa haverá corte de 18 

30% no número de bolsas de mestrado e doutorado. Foram colocadas 16 bolsas de 19 

doutorado e 12 de mestrado dentro da perspectiva do histórico do Programa com o 20 

CNPq. 01. Aprovação da Ata da 303ª Reunião de Colegiado. A ata foi apresentada e 21 

aprovada por unanimidade. 02. Aquisição dos utensílios para atendimento ao 22 

protocolo de prevenção ao COVID-19. O Prof. Emmanoel comunicou ao colegiado o 23 

valor da tomada de preços feita pelo técnico, que ficou em torno de R$ 6.465,86. 03. 24 

Recredenciamento de Professores para o próximo quadriênio.  O professor 25 

Emmanoel informou que será montada uma comissão e em seguida serão apresentados 26 

os critérios para o recredenciamento, e assim que apresentados e aprovados, o 27 

recredenciamento de todos os professores do Programa será realizado.  O resultado será 28 

apresentado em reunião de colegiado e discutido. A comissão será composta pelos 29 

professores:  Nicolás Stríkis, Marcelo Bernardes e Luciane Moreira, sendo presidida 30 

pelo prof. Nicolás. 04. Proficiência em Língua Inglesa para os alunos ingressantes 31 

em 2020-2.  O prof. Emmanoel fez considerações sobre o tema, afirmando que a 32 

constituição determina que a universidade tem autonomia para decidir essa questão, e 33 

como está escrito no regimento do programa que para ser titulado o aluno deve ter 34 

exame de proficiência em inglês, mesmo não estando escrito no edital, o que está no 35 

regimento do programa prevalece. O Prof. Edison Bidone reiterou que mesmo essa 36 

determinação sendo prevista no regimento, o melhor seria escrevê-la no edital para não 37 

gerar posteriores problemas. 05. Solicitação de aprovação de tema de qualificação de 38 

doutorado. 5.1. Tema de qualificação do aluno Caio Cézar de Souza Gonçalves, 39 

orientado pela prof.ª  Rut Amelia Díaz Ramos. Aprovado. 5.2. Tema de qualificação do 40 



aluno Daniel Tremmel Maia, orientado pelo prof. Gwenael Yves Abril. Aprovado. 06. 41 

Solicitação de composição de banca - mestrado e doutorado. 6.1.  Composição da 42 

banca examinadora final de mestrado do aluno Antoni Felipe Oliveira de Andrade, 43 

orientado pelo prof. Marcelo Corrêa Bernardes. Aprovado. 07. Solicitação de 44 

prorrogação de defesa. 7.1. Prorrogação da defesa de mestrado do aluno Henrique 45 

Cezar Cândido Xavier Ferreira, orientado pelo prof. Alfredo Victor Bellido Bernedo. 46 

Aprovado. 08. Solicitação de afastamento de discente. 8.1. A aluna Gabriela Cugler 47 

de Pontes (D), orientada por Alex Enrich Prast, solicitou afastamento pelo período de 48 

12-10-2020 a 01-04-2021. Aprovado. 09. solicitação de afastamento para cursar 49 

disciplina externa. 9.1. A aluna de doutorado Bruna da Silva Mota Netto, orientada por 50 

Carla Regina Alves carvalho, solicitou afastamento pelo período de 05/10/2020 a 51 

16/10/2020 para cursar disciplina(s) em outro(s) Programa(s). Aprovado. 10. 52 

Solicitação de aproveitamento de carga horária em disciplinas do mestrado para 53 

doutorado. 10.1. Solicitação de aproveitamento de créditos do mestrado para o 54 

doutorado de Cleuza Leatriz Trevisan, orientada pelo prof. Julio Wasserman. Aprovado. 55 

10.2. Solicitação de aproveitamento de créditos do mestrado para o doutorado de Caíssa 56 

Machado Perucci Pereira dos Santos, orientada pelo prof. Emmanoel Vieira da Silva 57 

Filho.  Aprovado. 11. Credenciamento de pós-doutorando.  O prof. Humberto 58 

Marotta solicita o credenciamento do pós-doutorando - Dr. Fausto Silva. Candidato 59 

deverá se cadastrar na Pró-Reitoria de Pesquisa da UFF para posteriormente se cadastrar 60 

na geoquímica. 12. Proposta da Comissão de Seminário Interno PPG Geoquímica 61 

UFF – 2020.  O prof. Humberto Marotta apresentou ao colegiado as recomendações 62 

feitas pela comissão do Seminário Interno. Recomendações: Em relação à ferramenta: 63 

Google Meet –  máximo 100 pessoas; demanda projetada pela comissão para o 64 

seminário interno: 120 pessoas. Possibilidade de usar a ferramenta do MEC, a RNP. 65 

Proposta recomendada: PIP – 10 min de apresentação e 15 min de arguição de banca 66 

composta de dois membros, 25 min total. Restantes: 10 min de apresentação oral e 5 67 

min de arguição, 15 min total. Realização entre 14-18 dezembro: Apresentação PIP. 68 

Documento do PIP deve ser enviado até 01 de dezembro para a comissão, junto com a 69 

definição da banca, definida pelo orientador. Apresentações entre 09:00 – 10:30 e 11:00 70 

e 13:00 na segunda, e entre 09 e 10:30 e 11 e 12:30 de terça a quinta em função das 25 71 

apresentações previstas. Realização no início de 2021 em semana sem aulas no 72 

Programa (antes ou depois do início do período). Apresentações entre 09:00 – 10:20 e 73 

10:40 e 13:40  de segunda a sexta em função das 60 apresentações previstas. OBS: 74 

Apresentações deverão ser pré gravadas, para evitar imprevistos técnicos, e serem 75 

enviadas até 3 dias antes do evento. Opção de gravar ou não a apresentação deve ser de 76 

cada aluno / orientador. Estudantes já aprovados em pré-banca seriam dispensados do 77 

seminário interno. O prof. Humberto Marotta apresentou também as definições para a 78 

estrutura e formatação, e os formulários de avaliação. Colegiado discutiu as propostas e 79 

apresentou sugestões. Assuntos Gerais. Luciane Moreira: Inserção do prof. Abdel 80 

como coorientador da aluna Nayara Dornellas. Aprovado. Catia Barbosa: Alunos com 81 

dificuldades de prosseguir com atividades por conta de falta de computadores 82 

disponíveis. A professora solicitou ao colegiado que quem tiver algum computador 83 

disponível para doação que leve ao INAC para disponibilizar aos alunos que precisam. 84 



Ana Luíza: Final do quadriênio. A professora informou ao colegiado que não vai ter 85 

condições de colaborar com a elaboração do relatório Sucupira. Nada mais havendo a 86 

tratar, foi encerrada a reunião, eu, Gabriel dos Santos Portela, lavrei a presente ata, que 87 

vai datada e assinada por mim, e pelo professor Emmanoel Vieira da Silva Filho, 88 

coordenador do Programa e presidente do Colegiado. Niterói, Rio de Janeiro, seis de 89 

outubro de dois mil e vinte.  90 

Gabriel dos Santos Portela 

Secretário 

       Emmanoel Vieira da Silva Filho 

    Coordenador 


